



Chèvrerie

L'agriculture paysanne, un projet de société pour remplacer totalement l'agriculture capitaliste

Nécessité du syndicalisme pour repolitiser l'agriculture

VENDREDI 18

16H30 - 17H30

Quand les départements d'outre-mer se mêlent à la Conf

Il était une fois des départements d'outre-mer qui avaient, depuis des années, fondé leurs syndicats. Ils menaient leurs luttes, selon leurs réalités : mais au fait lesquelles ? Et puis un jour, en métropole se constitua la Confédération paysanne. Après moult discussions, ces départements choisirent d'intégrer ce nouveau syndicat agricole : mais qu'est-ce qui les y a motivés ? Toutefois ils cultivèrent leur identité propre, notamment en conservant leur nom. Aujourd'hui, qu'en est-il ? Comment fonctionne cette grappe de syndiqués ? Venez vous faire conter l'histoire aux sonorités guadeloupéennes, réunionnaises, martiniquaises et mahoraises.

Avec Bernard MOUTAN VIRIN (paysan, membre de la Confédération générale des planteurs et éleveurs de La Réunion [CGPER]) ; Luberthe LAHELY et Patrice PERSIA (paysans, membres de l'Organis patriot agricul Martinique [OPAM]) ; Laurent CHATHUANT et Geumy MOUROUVIN (paysans, membres de l'Union des paysans pauvres de La Guadeloupe [UPG]) ; Maoudjoudi COLO et Wa Soha ATTOUNANI (paysans, porte-parole et membre de la Confédération paysanne de Mayotte)

17H30 - 18H30

L'agriculture paysanne est-elle « compétitive » ?

Gigantisme des exploitations, pesticides, exploitation de la main d'œuvre, élimination des paysans, etc. Dans toutes les productions, la logique de compétition et de course aux prix artificiellement bas cause des ravages pour la collectivité. En opposition à cette logique, l'agriculture paysanne rassemble des modes de production vertueux aux plans social et environnemental, économies pour la collectivité. Faut-il en déduire, paradoxalement, que l'agriculture paysanne est «compétitive»?

Avec Jacques PASQUIER (paysan, représentant de la Conf au Conseil économique, social et environnemental [CESE]) et Emmanuel AZE (paysan, membre du comité national de la Conf')

SAMEDI 19

9H - 11H

Les cordes de l'arc d'un syndicalisme combatif

Il y a plusieurs syndicats agricoles et plusieurs syndicalismes. La spécificité de la Confédération paysanne réside dans ses valeurs défendues, son projet de société, mais aussi dans ses moyens d'agir, son répertoire d'actions. À l'opposé d'un syndicalisme clientéliste ou cogestionnaire de l'industrialisation de l'agriculture, la Conf' est un syndicat de transformation sociale. Un atelier pour présenter les modes de luttes principaux depuis 30 ans : les luttes juridiques, la représentation dans les instances agricoles et l'action directe non violente.

Avec Jean-Emile SANCHEZ (paysan, ancien porte-parole de la Conf') ; Laurent PINATEL (paysan, porte-parole de la Conf') et Paul BONHOMMEAU (ancien paysan, ancien juriste de la Conf').

14H - 15H

Quel avenir pour le syndicalisme ?

Comment le syndicalisme, construit et hérité de nos ainé·e·s a-t-il évolué ? À l'heure où la tendance est de concentrer les attentions sur les comportements individuels, à l'heure où le privé l'emporte sur le public, il connaît méfiance, désaffection et démotivation. Par ailleurs le point d'équilibre entre la vie privée, la vie professionnelle et la vie syndicale est difficile à atteindre et l'installation d'une ferme exige de l'énergie. Le regard porté sur la Confédération paysanne n'est pas que glorieux, la lutte collective ne convainc pas toujours. Si le syndicalisme semble permettre d'obtenir des avancées que le coup de main individuel n'atteint pas, si le syndicalisme classique semble mener une lutte des classes que le fonctionnement en collectif spontané ne choisit pas, quels sont les aspects à améliorer ? Quelles responsabilités voulons-nous porter, quelles revendications souhaitons-nous appuyer pour laisser aux générations suivantes un outil encore plus puissant ? Que vous soyez convaincu·e de l'intérêt du syndicalisme et souhaitez le porter plus loin ou que vous en doutiez, venez participer à cet atelier de réflexion et de construction.

Avec Etienne HEULIN (paysan, membre du comité national de la Conf') ; Nicolas DREYER (paysan) et Mikel HIRRIBAREN (paysan, membre du comité national de la Conf')

15H - 17H

Sortir l'alimentation et l'agriculture de l'Europe du libre-échange ?

Gatt, OMC, Tafta, Ceta, etc. La lutte contre le libre-échange et ses conséquences est centrale dans l'identité politique de la Conf depuis sa création. Pourtant, nous restons très timides concernant le marché unique européen, alors même que cette zone de libre-échange détermine l'essentiel des problématiques agricoles qui font nos luttes. Comment expliquer cette carence ? Et comment y remédier, avec quels mots, quelles perspectives, quelles alliances ? Faut-il, par exemple, lutter pour une « exception agricole et alimentaire », ou bien nous inscrire dans une remise en question plus large du libre-échange en Europe et des traités qui l'imposent ?

Avec Annick COUPE (membre du bureau d'ATTAC France) ; Gérard CHOPLIN (ex-animateur de la coordination européenne Via campesina, auteur de *Paysans mutins, paysans demain : pour une autre politique agricole et alimentaire*) ; Morvan BUREL (secrétaire général de SOLIDAIRE Douanes) ; Frédéric VIALE (économiste et docteur en droit) et Emmanuel AZE (paysan, membre du comité national et de la commission libre échange de la Conf')

17H - 18H

Le nouvel environnement politique

Incontournable sujet en cette année électorale si particulière. Que change la nouvelle composition du gouvernement pour la Confédération paysanne ? À quoi faut-il se préparer ? Comment adapter les stratégies du syndicat ? Que faut-il anticiper pour ne pas subir ? Un atelier « stratégie » très ouvert, sous la forme d'un world café pour décortiquer les mesures annoncées du vainqueur de 2017 sur les politiques agricoles et pour échanger entre nous sur nos doutes et certitudes pour l'avenir de notre projet politique.